

# 反辺野古 全国で多数

知事選で沖縄の民意がこれ以上はないほど強く示された直後に、いとも簡単にそれを踏みにじる工事再開だ。

玉城デニー知事は「首相との対話を求めているにもかかわらず極めて残念」「引き続き対話によって解決策を導く民主主義の姿勢を粘り強く求めていきたい」と述べた。

安倍政権の特徴は、「モリカケ疑惑」にも象徴されるように、反对者に耳を貸さないというものがある。十分な説明も対話もない。しかし、民主主義、特に憲法の下での立憲民主主義は単に「多数決で物事を決める」のではなく、そ



## 識者評論

### 猿田佐世氏

新外交イニシアティブ事務局長

の決定過程で十分に対話し、少数者の権利へ十分に配慮することを前提としている。

そして対話とは話す機会を持つばよいというものでもない。相手の立場に立ち耳を傾ける。特に強者の側は、少数者の意見に理由があるのではないかと一度立ち止まって考える姿勢をもち話を聞く、というのが対話である。面談の機会を設けることは第一歩であつても、それだけで対話がなされたとは言えない。

詳細は割愛するが「辺野古が唯一の選択肢」という政府の立場については、既にさまざまな立場から異論が呈されているが、結局は「沖縄の声を聞く姿勢があるかどうか」だ。その姿勢さえあれば選択肢は他にいくらかも出てくる。

仲井真弘多元知事の埋め立て承

認時に日本政府が約束した5年以内の普天閉鎖に向けた努力は何ら行われないまま、あと2カ月で承認から5年が経過する。自らは約束を守らず、その約束を前提になされた承認は有効であるとするのは姑息ではないか。

忘れてならないのは、辺野古反対は沖縄だけでなく、日本全体の声でもあるということだ。この間本土で行われた多くの世論調査でも辺野古基地反対が賛成を上回る。保守系の産経新聞・FNNの調査（8月）でも、設問が辺野古賛成へ誘導的であるにもかかわらず、反対が賛成を上回った。

沖縄の人々の本土の私たちへの最大の願いは、辺野古に反対する政治を本土で実現してほしい、ということである。今回の工事再開には、私たち本土の人間も自らの意思が踏みにじられたと怒りを外に発しなければならぬ。

(国際弁護士)